

www.avenir-madagascar.ch

# Rapport d'activités 2022 de la Fondation Avenir Madagascar

L'année 2022 aura été l'année des 20 ans de la FAM. Aucune manifestation particulière à destination du grand public durant cette année spéciale pour la FAM, mais nous avons été présents dans différents marchés de la région romande avec notre symbole pour cette année, le pousse-pousse construit par les apprentis du CEFF à Moutier.

La pandémie due au COVID 19 s'est quelque peu éloignée cette année et nous avons pu reprendre nos activités à Madagascar. Nos projets se sont bien développés durant la pandémie, même si nos partenaires malgaches ont dû faire face, comme nous, à des difficultés inédites.

La marraine de la 21<sup>ème</sup> Promotion de l'ESSVA, dénommée MIAVAKA (Unique) a été la secrétaire de la Fondation Avenir Madagascar, Madame Fabienne Paratte. Elle a su faire rayonner la volée, mais aussi l'ESSVA et la FAM sur un plan national et international.

2022 aura vu la disparition de Monseigneur Philippe, évêque du Vakinankaratra, avec lequel la FAM collaborait dans certains de ses projets.



# Vie de la Fondation en 2022

Durant cette année 2022, la Fondation a pu tenir son assemblée annuelle le 7 juin 2022 à Berne.

Le bureau s'est réuni par trois fois en mars, juin et décembre.

Le travail des informaticiens s'est poursuivi à distance par des contacts réguliers entre Jacques Segalla, Bruno Hug et les collègues malgaches.

Cinq membres de la FAM se sont rendus à Madagascar durant l'année pour suivre et participer au développement des projets.

Le suivi de nos projets à Madagascar a été mené par des contacts réguliers avec nos partenaires par Skype, messagerie ou téléphone. Une séance Skype en janvier a permis à l'ESSVA et à la FAM de pouvoir échanger sur la situation sur place et l'avancement des travaux de rénovation de l'informatique.

Le 20 mai, la FAM a pris possession de son pousse-pousse construit par des apprentis du CEFF à Moutier. Il nous a suivi durant toute l'année sur les marchés romands dans lesquels nous étions présents : CIP-Solidaire, la Danse sur la Doux à Delémont, le marché de La Chaux-de-Fonds, celui de Neuchâtel, de Fribourg et des Breuleux, ainsi que le marché de la Saint-Martin à Porrentruy et le marché de Noël de Saignelégier durant deux jours. Çà a été pour la FAM l'occasion de se faire mieux connaître et de renouveler un peu son carnet d'adresses.

Le CEFF, par sa direction, a offert le pousse-pousse et ses apprenties et apprentis ont participé gratuitement à sa construction. Qu'ils en soient ici chaleureusement remerciés.

Durant cette année, la FAM a été largement présente dans les journaux régionaux, entre autres dans le Quotidien jurassien et le Journal du Jura, de même que sur son site internet et les réseaux sociaux, par Facebook.

Pour marquer les 20 ans de la FAM, les membres se sont retrouvés début septembre pour partager un repas ensemble.

## Assemblée générale

La FAM a tenu une seule séance cette année, le 7 juin à Berne, dans les locaux de la Maison des Académies.

Le rapport annuel FAM 2021 présenté par le Président Pierre Petignat a été approuvé à l'unanimité et remis avec le rapport de vérification des comptes à l'organe fédéral de surveillance des fondations.

Les comptes 2021 et le rapport de l'organe de révision, présentés par Fabienne Paratte, secrétaire caissière de la Fondation ont également été approuvés.

La séance a permis de faire le point sur les différents projets en cours à Madagascar et soutenus par la FAM et de prendre note des dernières informations sur nos projets suite au voyage à Madagascar de Pierre Petignat, président de la FAM.



## Rapport financier 2022

Les comptes 2022, tenus par Fabienne Paratte, secrétaire caissière de la Fondation, ont été vérifiés par M. Olivier Godat de la Fiduciaire GNG. Ils seront remis, avec le rapport de l'organe de révision et le présent rapport d'activités à l'organe fédéral de surveillance des fondations.

Il ressort en particulier du compte d'exploitation 2022 que la Fondation a enregistré pour CHF 71'388.80 de produits, soit CHF 62'882.80 de dons, CHF 5'500.- liés aux projets et CHF 3'506.- de rentrées diverses. Les charges se répartissent principalement entre CHF 54'294.15 de prestations faites à Madagascar et CHF 3'892.38 de frais administratifs.

Avec CHF 71'388.80 de produits et CHF 58'186.53 de charges, le résultat 2022 se solde par un bénéfice de CHF 13'202.27. CHF 13'900.- ayant été attribués à la provision pour contributions statutaires, le résultat final présente un déficit de CHF 697.73, alors que les réserves pour prestations futures s'élèvent à CHF 230'000.-

Lors l'assemblée générale du 21 mars 2023, les membres du Conseil de Fondation ont approuvés à l'unanimité les comptes 2022, ainsi que le rapport de l'organe de révision et en ont donné décharge à la secrétaire-caissière, Fabienne Paratte, pour l'exercice se terminant au 31 décembre 2022.

# VaoVao

Notre bulletin d'information a été envoyé à nos donateurs par deux fois cette année, un en juin avec pour thème principal des témoignages d'anciens étudiants de l'ESSVA et l'autre en décembre avec pour thème central les 20 ans de la FAM. Il est envoyé à 1400 adresses.

## Site internet de la FAM et présence sur Facebook

Le site de la FAM est fonctionnel et accessible en français et en allemand, sous <u>www.avenir-madagascar.ch</u>. Il est assuré par Marc Thiébaud.

Depuis 2020, la Fondation est présente également sur Facebook. La page a été rédigée par Romain Paratte qui en assure le suivi et la mise à jour.

# **Pro Madagascar et FICD**

La FAM a, depuis quelques années, adhéré à ces deux organisations et participe régulièrement aux activités proposées.

#### Bureau de la FAM

Le bureau de la FAM s'est réuni par trois fois cette année et a suivi à distance les projets de notre fondation sur Madagascar.



# Nos projets à Madagascar

## **ESSVA**

L'Université est fréquentée par plus de 850 étudiantes et étudiants avec les formations à distance pour les enseignants primaires et le Master en développement durable, à la rentrée 2021/2022.

Jeannot Ranaivo est toujours en congé maladie et son remplacement dans l'institution a été assuré par le recteur Père Edmond qui rencontre chaque semaine les responsables de mentions (RM). Le suivi de la formation au Master est assuré par le responsable scientifique Olivier Donat. En fin d'année, Jeannot Ranaivo reprendra partiellement le suivi du Master pour l'accueil de sa troisième volée en janvier 2023.

La marraine de la volée Miaraka (Unique) a été la secrétaire de la FAM, Fabienne Paratte. Elle a représenté toute la FAM lors de la clôture de l'année académique en août dernier et son discours été fort remarqué. Ce sont plus de 200 étudiantes et étudiants qui ont reçu leur diplôme à cette occasion.

Le travail de remise à niveau du système informatique se poursuit normalement, à distance entre les informaticiens suisses et malgaches. Les travaux devraient être terminés en 2023, après un dernier voyage sur place de nos informaticiens, Jacques Segalla et Bruno Hug. Les problèmes de bande passante avec Telma ne sont toujours pas définitivement résolus et le rectorat devra reprendre ce dossier en 2023.

Le rectorat envisage l'ouverture, dans les années qui viennent de deux nouvelles filières (mentions) : l'une en informatique et l'autre en paramédical. La FAM accompagnera le rectorat dans l'ouverture de ces nouvelles filières.

Les frais importants en matière de fourniture d'électricité amènent la FAM, en accord avec le rectorat, à mener une étude plus approfondie concernant l'approvisionnement en électricité par des panneaux photovoltaïques. La FAM soutiendra ce projet quand la remise à niveau de l'informatique sera terminée.

### **Antenina**

La signature entre le Gouvernement malgache et les promoteurs de la construction du barrage n'a pas permis de faire avancer les choses. Suite à des contacts sur place avec le Gouverneur du Vakinankaratra, il semble que le projet se fera dans les années à venir. La population d'Antenina craint la corruption des autorités lors de la relocalisation des familles. Actuellement, un tiers des habitants a accepté d'être relogé dans un nouveau lieu alors qu'un autre tiers à préférer accepter une prime à la relocalisation du Gouvernement. Le dernier tiers n'a pas encore fait son choix, mais désirerait plutôt rester dans la région, proche des familles.

Cette situation impacte notoirement le travail avec les agriculteurs pour la diversification agricole et la reforestation que la FAM soutient. Une visite sur les lieux par le président et le vice-président a permis de rencontrer les pépiniéristes, hommes et femmes, et de les rassurer quant au soutien financier de la FAM à long terme. Plusieurs autres villages (fokotana) sont intéressés par la reforestation. Notre ingénieur agronome malgache, Tahina, sera accompagné par un autre ingénieur agronome de la région, Haja, qui pourra suivre plus étroitement les travaux sur place.



Actuellement, ce sont plus de 400'000 arbres qui ont été produits par les pépiniéristes en vue de leur plantation. Le pourcentage d'arbres en croissance n'est pas encore connu, mais l'impact sur la région est bien visible. Le problème des feux de brousse demeure malgré l'engagement important de la population locale. A la demande des pépiniéristes, la FAM accepte d'intégrer dans son soutien la plantation d'arbres fruitiers (pommiers, poiriers, pêchers, etc.), en plus des caféiers et du ravintsara.

# Radio Haja

La situation financière de la radio s'est légèrement améliorée au plan des publicités sur les ondes. Il faut signaler l'important investissement de la radio dans le suivi des Journées Mondiales de la Jeunesse organisées, cette année par le Vakinankaratra.

Les comptes de la radio sont régulièrement communiqués à la FAM qui peut suivre ainsi l'évolution financière de la radio. Père Serge est le nouveau directeur, épaulé par Jean-Marie, comme directeur technique.

La situation financière de la radio reste toujours très précaire et nécessite un suivi constant de la part de la FAM. Des projets d'agrandissement sont envisagés dans les années à venir. La FAM suivra de près ces nouveaux projets pour la radio.

# **Ecole Manarintsoa (Ambohitromby)**

Comme toutes les écoles malgaches, Manarintsoa a subi de plein fouet la pandémie avec de nombreuses restrictions et fermetures. Toutefois cette année a permis une reprise normale des cours, avec, cependant, une baisse de fréquentation dus aux problèmes financiers rencontrés par les familles.

Le forage de puits partiellement financé par la FICD, suite à un concours lors de la Fête de la Solidarité en Suisse, a pu commencer mais n'est pas terminé en cette fin 2022. A terme, le puits devrait permettre l'alimentation en eau de tout le site de l'école. Une construction de nouvelles installations sanitaires devrait compléter ce nouveau projet.

La revalorisation des salaires des enseignants est demandée et la FAM étudiera cette possibilité en fonction de ses comptes. Il convient de relever que les salaires des enseignants n'ont pas été adaptés depuis plusieurs années et le salaire mensuel moyen d'un enseignant se monte à 30 francs, environ.

## **Prison**

L'aide à la prison a été cantonnée à un soutien aux Petites Sœurs de l'Evangile. La population carcérale dépasse le millier de personnes et l'agrandissement des locaux pour les jeunes délinquants est envisagé. La FAM répondra, dans la mesure de ses possibilités, aux demandes précises des Petites Sœurs de l'Evangile.

## Akany

En ce qui concerne Akany, centre pour enfants, la situation est toujours très précaire. Le suivi est toujours assuré par les Petites Sœurs de l'Evangile. Actuellement aucune autre intervention concrète de la FAM n'est prévue.



## Conclusion

L'année 2022 a permis la reprise de nos contacts réguliers sur place avec quatre déplacements : le Président en mai, la Secrétaire en juillet et août, accompagnée d'un membre de la FAM, Romain Paratte, un autre membre de la FAM, Bernard Schindler, en septembre et octobre pour le forage à Manarintsoa et enfin le Président et le Vice-Président de la FAM en octobre.

En Suisse, la Fondation a pu bénéficier du soutien de ses donateurs fidèles. La situation de la FAM est saine et les demandes à venir pourront être honorées, selon toute vraisemblance.

Merci à la secrétaire, Fabienne Paratte et au Vice-Président, Jean-Claude Verdon, pour la rédaction des différents rapports et pv qui ont largement servi à la rédaction de ce rapport annuel.

Au 31 décembre 2022, le Conseil de la Fondation Avenir Madagascar est composé ainsi :

Pierre PETIGNAT Diesse (BE), président

Jean-Claude VERDON Dompierre (FR), vice-président Fabienne PARATTE Les Breuleux (JU), secrétaire

Karen EARL-ERPELDING

Bernard SCHINDLER

Franz STADELMANN

Urs ZISWILER

Rinantsoa WIEDMER

Marc THIÉBAUD

Carole VARONE

Claude BRALIN

Lutry (VD), membre

Diesse (BE), membre

Zurich (ZH), membre

Neuenegg (BE), membre

Colombier (NE), membre

Vésenaz (GE), membre

Claude BRAUN Burgdorf (BE), membre

Jacques SEGALLA Courroux (JU), membre

Romain PARATTE Les Breuleux (JU), membre

Jean-Claude CHRISTE Saint Genis Laval (France) membre en congé

et le représentant du siège de la FAM est représenté par Me Charles FRELÉCHOUX, notaire, Porrentruy, non membre de la Fondation.

(Ce rapport des activités de la FAM a été approuvé par le Conseil de la Fondation lors de sa séance du 21 mars 2023.)

Pour la Fondation Avenir Madagascar :

Le président : Pierre Petignat La secrétaire : Fabienne Paratte